



DOSSIER: HOMENAJE A MARÍA ISABEL GUTIÉRREZ Y FREDDY TABERNA

Geografía porteña de María Isabel Gutiérrez Martínez: un transitar inacabado

Port city geography by
María Isabel Gutiérrez Martínez:
an unfinished passage

Carlos Vásquez¹

Recibido: 06 de mayo de 2024 / **Aceptado:** 19 de junio de 2024

Resumen

El artículo se elaboró para la ceremonia organizada por la Universidad Alberto Hurtado con motivo de la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado en Chile. El objetivo fue presentar una breve semblanza de las geografías por donde transitó María Isabel Gutiérrez Martínez, detenida desaparecida y geógrafa de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Con esta memoria el Colegio de geógrafos y geógrafas de la Quinta Región de Valparaíso realiza un homenaje a María Isabel, destacando su paso por la escuela de geografía de la PUCV, así como su convicción y compromiso social y político durante la dictadura civil militar de Chile.

Palabras claves: Geografía, Dictadura, Chile, detenidos desaparecidos, memoria.

¹ Chileno. Licenciado en Geografía. Vicepresidente del Colegio de Geógrafos y Geógrafas de la Región de Valparaíso. Contacto: cvasquez@geografos.cl. Registro ORCID: <https://orcid.org/0009-0001-8403-8254>.



Abstract

The article was prepared for the ceremony organized by the Alberto Hurtado University on the occasion of the Commemoration of the 50th anniversary of the Coup d'état in Chile. The objective of this was to briefly present the geographies through which María Isabel Gutiérrez Martínez, a missing detainee and geographer at the Pontifical Catholic University of Valparaíso, traveled. With this remembrance, the College of Geographers of the Fifth Region of Valparaíso pays tribute to María Isabel, highlighting her time at the PUCV geography school, as well as her conviction and social and political commitment during the civil-military dictatorship of Chile.

Keywords: Geography, Dictatorship, Chile, missing detainees, memory.

Introducción

El Colegio de geógrafos y geógrafas de la Región de Valparaíso desde hace varios años ha realizado diversas acciones para reconocer a los colegas que por fallecimiento no pudieron obtener su grado académico y título profesional. En ese contexto, al poco investigar conocimos el caso de María Isabel Gutiérrez. Al igual que cientos de chilenos y chilenas, en 1975 María Isabel fue detenida y posteriormente desaparecida por agentes del Estado chileno. Al momento de su detención, María Isabel era egresada de la carrera de Geografía de la Universidad Católica de Valparaíso. El Colegio de este modo se contactó con la familia para solicitar su autorización y comenzar las gestiones correspondientes a acciones que permitieron el año 2020 la entrega del título póstumo a María Isabel, un importante y simbólico acto de reconocimiento.

En ocasión de los 50 años del golpe civil militar, hoy, nos permitimos hacer un nuevo acto de memoria y remembranza para honrar la vida de María Isabel Gutiérrez Martínez. Una mujer valiente y comprometida cuyo legado perdura en la memoria de quienes la conocieron y en todos nosotros que hemos conocido la geografía por la cual transitó.

De los primeros años de María Isabel a su compromiso social²

En esta remembranza de María Isabel queremos intentar relatar, recordar, rememorar sus pasos por donde transitó. Ese deambular por aquellas geografías donde fue descubriendo y habitando a pesar de que su vida quedó inacaba a temprana edad.

María Isabel Gutiérrez Martínez nació en Villa Alemana un 11 de octubre de 1948. Su madre fue Josefa Martínez Ruiz y su padre Ramón Gutiérrez Alvarado. Fue la mayor de cuatro hermanas, Olga Sánchez Martínez, Cecilia Sánchez Martínez, Irene Sánchez Martínez.

² Memoria Viva, "[Registro] María Isabel Gutiérrez": <https://memoriaviva.com/nuevaweb/detenidos-desaparecidos/desaparecidos-g/gutierrez-martinez-maria-isabel/> (consultado el 19 de Junio del 2024).

Su trayectoria educativa la inició en la Escuela Ramón Barros Luco de Valparaíso donde cursó la enseñanza básica. Luego pasó las humanidades en el Liceo N°2 de Niñas de Valparaíso, donde siempre destacó por ser una buena estudiante.

El año 1968, cuando tenía 20 años, María Isabel ingresó a la carrera de Geografía en la Universidad Católica de Valparaíso. En este periodo formativo se destacó en las asignaturas de Geografía Humana y Económica, Geomorfología Avanzada, Cartografía y Biogeografía, entre otros cursos. María Isabel fue además una ávida lectora de la Historia, tenía un alto compromiso social y convicción política. Consideraba que, a través de sus estudios de geografía en la universidad, iba a tener las herramientas suficientes para generar un cambio social profundo, cuyo esfuerzo colectivo, ayudarían a sentar las bases para una nueva sociedad más justa.

Al dibujar la memoria y reescribir su geografía o reconocerla más allá de su biografía tradicional, indagamos con su familia, sus amigos y compañeros de la universidad, quienes comentan: “es imposible no recordarla como una persona alegre, consecuyente, firme en sus posiciones, muy solidaria, amante de la vida y siempre pensando en un mundo mejor, en el bien común”. En estos términos, no es fácil pensar en cómo sus sueños, sus ideales, su vida comenzó a diluirse el día de su detención, el 24 de enero de 1975, cuando solo tenía 26 años y vivía en el cerro Barón de Valparaíso junto a sus padres.

El momento de su detención y reclusión

María Isabel pertenecía al Movimiento de Izquierda Revolucionario (MIR). Al momento de su detención, alrededor de las 18 horas, estaba junto a su compañero Hernán Brain Pizarro, en la calle Covadonga de la ciudad de Quilpué. Fue detenida por agentes de la Dirección Nacional de Inteligencia (DINA), los que se habían trasladado especialmente desde Santiago a la zona.

De inmediato ambos fueron llevados al Regimiento N°2 Maipo de Valparaíso. Horas después, en la madrugada del 25 de enero de 1975, llegaron hasta su domicilio en Valparaíso dos civiles. Uno armado con metralleta y otro con un revólver, quienes registraron su pieza y se retiraron sin llevarse nada. En el "Maipo" María Isabel fue vista por numerosos testigos, incluyendo su novio Hernán Brain. Incluso, el mismo 24 de enero, también fue careada con Reinaldo Antonio Erick Zott, quien ya se encontraba detenido en el recinto militar. Por su parte, Marta Miriam Aguilar Duarte compartió con ella la misma habitación, en el subterráneo del casino de oficiales.

El 28 de enero de 1975, junto con una veintena de detenidos por la DINA, María Isabel fue trasladada del Regimiento Maipo e ingresados al recinto secreto de la DINA denominada Villa Grimaldi en Santiago. El medio de transporte fue en un camión frigorífico. Además de María Isabel, entre los trasladados estaban Lilian Jorge, Hernán Brain, Alfredo García y otras personas detenidas en la región de Valparaíso que también fueron desaparecieron.

Una vez en Villa Grimaldi, los detenidos fueron encerrados en celdas de madera denominadas “casas-corvi”. Lilian Jorge quedó en una celda continua a la de María Isabel, mientras Rina Mónica Medina Bravo y Sonia Ríos Pacheco, también detenida-desaparecida, compartió con María Isabel. Testigos señalan que el 8 de febrero de 1975, varios detenidos fueron llevados a Cuatro Álamos, entre ellos María Isabel Gutiérrez, quien quedó ubicada en la celda N°7 junto a Lilian Jorge.

María Isabel Gutiérrez permaneció en Villa Grimaldi hasta el 20 de febrero de 1975, fecha en que ocho personas fueron separadas por la DINA en Valparaíso siendo sacadas con destino desconocido. La detención y desaparición de María Isabel Gutiérrez se inserta en el operativo que culminó con la detención de más de 20 personas vinculadas al MIR en Valparaíso, de las cuales ocho permanecen desaparecidas, y con la ejecución de Alejandro Delfín Villalobos Díaz (el "Mickey").

Recordamos ahora un Poema escrito por María Isabel Gutiérrez el año 1971, escribe:

Las anécdotas de mi vida / las he encerrado siempre / en rojo y negro, / pero tampoco
puedo ver amanecer / un sol de tristezas / de este día duro solo tengo / mi cuerpo / mis
palabras bellas / llenas de melancolía / sin un sueño tranquilo / en las noches escalonadas./
Hoy en esta burda poesía / he palpado / esta vida / de unos años giratorios, / he logrado vivir
en miles / y en unos, conocerlos / y asombrarme.

Cuando realizamos el ejercicio prospectivo y nos preguntamos qué haría hoy María Isabel si
estuviera con vida, cuáles serían sus luchas, tenemos la certeza que María Isabel estaría hoy
luchando por un país mejor, donde la solidaridad, el respeto y los derechos fundamentales básicos
llegaran a todos los habitantes de nuestro territorio.

María Isabel cayó bajo la opresión y la cobardía institucionalizada, en un Chile nefasto y lleno
de deshonor... Hoy queremos relevar el hecho de que nuestra colega María Isabel, es una heroína de
esta comunidad geográfica, de su pueblo, de su país, quedando en la posteridad su valor y principios.
Para ella y los que lucharon a su lado, todo nuestro respeto y admiración.

Honor y Gloria a María Isabel. Vives en la memoria de la comunidad geográfica por siempre.



Carlos Vásquez- Remembranza María Isabel Gutiérrez